



El pueblo que tiene “contra las cuerdas” ( au pied du mur ) a tres megaproyectos mineros ( superprojets miniers)

La mayoría de sus líderes son mujeres. En sus comunidades todavía funciona el trueque ( le troc ) . Trabajan la tierra, pastorean ovejas y llamas ( brebis et lamas ) . **Son pacíficos y alegres.**

**David contra Goliat:** ¿Cómo se han coordinado para enfrentar a los gigantes Barrick y Goldcorp? “Estamos dispuestos a darlo todo en la lucha, porque lo que está en juego es nuestra vida”, advierte una dirigente.

Según los datos oficiales, en nuestro país hay 34.689 Diaguitas. Representan, así, el 0,2% de la población nacional. Todos reunidos, no alcanzarían a llenar el Estado Nacional.

Y sin embargo, el poder que poseen ha sido capaz de detener -entre otras “amenazas”- a **tres enormes proyectos mineros:** Pascua Lama, El Morro y Cerro Casale están hoy en stand by . ¿La razón? Las comunidades Diaguita de la Región de Atacama, organizadas y asesoradas ( conseillées ) legalmente, llegaron hasta tribunales para exigir respeto por sus derechos y creencias ancestrales... al menos hasta ahora, han tenido a la justicia de su lado.

La siguiente es una historia muy similar a la de David contra Goliat: **¿cómo es que una etnia tan pequeña tiene hoy en jaque ( en échec ) a un par de empresas gigantes?, ¿dónde radica el poder diaguita?, ¿cuán lejos están dispuestos a llegar con tal de defender sus raíces?**

*“Los diaguitas son un **pueblo esforzado, sacrificado y muy trabajador.** Principalmente desarrollan un trabajo agrícola y ganadero, pastoreando ovejas y llamas (...) Otros se desenvuelven en el área textil. Una de sus grandes características es **la amabilidad y respeto por la tierra, la naturaleza y sus recursos**”. Las palabras son del **ministro de Desarrollo Social, Joaquín Lavín** , quien tiene a su cargo la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena (Conadi). La entidad está hoy haciendo esfuerzos por **rescatar la lengua** ( sauver la langue ) kakán e **impulsar el desarrollo cultural del pueblo diaguita:** “Hasta hace un tiempo la lengua del pueblo diaguita estaba a punto de desaparecer... y sabemos que un **pueblo sin su lengua pierde su identidad**”.*

Y es precisamente **esa identidad la que los propios diaguitas dicen defender al oponerse a los megaproyectos mineros.** Solange Bordones , cacica diaguita y vocera ( portavoz ) de la comunidad de Placeta (Huasco Alto), asegura que **“nosotros no estamos peleando por dinero, porque con plata yo no riego mi huerto (avec de l’argent je n’arrose pas mon potager) . Nosotros tenemos una cosmovisión que muy pocos entienden: no concebimos el agua separada de la tierra, del aire y del sol. El amor a la madre tierra es algo sagrado para nosotros, es una vinculación muy potente ( un lien très puissant ) ”.**